
PREGÓN DE LAS FIESTAS DE SAN ANTOLÍN DE 2019 

 

Muchas gracias a la Corporación Municipal y en especial a nuestra Alcaldesa Pili Reques, …por darme la oportunidad 

de dar el pregón de las fiestas de San Antolín de este año- 

Aunque de alguna manera nos conocemos casi todos, me presento. Soy Juan Torres, nacido en este pueblo.  

Tengo cinco hijos y seis nietos. 

La familia de mi madre, era de estas tierras. Mi padre procedía de Ciudad Real. Se estableció aquí porque su tío, Juan 

Torres, por aquella época tenía la fábrica de embutidos, en donde ahora está el secadero de Jamones. Éramos 7 

hermanos. 

Mi familia siempre ha estado vinculada a este pueblo,  

desde hace 4 generaciones. 

 Pero dos de ellos, además de vinculados muy comprometidos con él.  Mi padre, Petronilo, fue alcalde durante 15 

años, cuando aún dependíamos de La Losa y fue alcalde de los dos pueblos. Mi hermano Rafael, a partir de 

producirse la segregación, estuvo como concejal y alcalde bastantes años hasta que murió.  

Y digo comprometidos, ¨¨¨¨ellos y todos los alcaldes y concejales que estuvieron,¨¨habéis estado¨¨¨¨ o estáis, 

¨¨comprometidos con el esfuerzo que hay que hacer, añadido a la actividad personal de cada uno, para conseguir 

que el pueblo sea cada vez mejor. Y la recompensa se recibía en sentimientos:¨¨las alegrías por haber conseguido las 

mejoras y también a veces algunos disgustos. 

Particularmente, es un privilegio el haber nacido aquí y poder seguir viniendo. ¨¨Para mí, el venir todos los fines de 

semana, y algún día entresemana es como una medicina que necesito tomar, 

 

Ahora voy a hablar del pueblo. 

Sucede´´ que todas las personas que conozco, cuando lo han visitado por primera vez les ha generado admiración. 

Han coincidido en decir: ¡¡que pueblo tan bonito¡¡,  ¡¡que fincas tan amplias ¡¡, ¡¡que casas tan grandes y 

estupendas¡¡,  ¡¡que armonía general en las parcelas y viviendas¡¡, ¡¡que vegetación¡¡, que prados dentro del casco 

urbano.  ¡¡que maravilla la vista de la Mujer Muerta, ¨¨¨¨.¡¡. Y que TRANQUILIDAD  QUE SE RESPIRA ¨¨¡¡Es un pueblo 

distinto a los demás¡¡, dicen. 

Y cualquier persona que haya pasado por aquí, se puede preguntar el por qué este pueblo es como  es ´´ y no de otra 

manera. 

Trato de explicarlo... 

En mi opinión hay cinco RAZONES . 

La PRIMERA su belleza intrínseca. 

Jerónimo López de Ayala, escritor, historiador, académico y político, escribía en 1895, con motivo de una estancia 

aquí: ´´´ 

 “ Pocos pueblos de la provincia aventajan en verdad a la aldea, ´´ por su emplazamiento y risueña naturaleza.  



Al pie de una alta sierra, ´´rodeado de frondoso arbolado y deleitosas praderas, ´´provisto de excelentes pastos ´´y 

surcado por murmuradores arroyos de cristalinas aguas. Destacase su iglesia ´´y las escasas viviendas que en torno 

suyo se agrupan, ¨¨¨¨cual bello cuadro en su adecuado y conveniente marco”. 

Es una forma bella y poética de describirlo.´´ 

Yo también quiero hacer referencia al colorido de las puestas de sol, que se puede ver en el horizonte ”, con sus 

variados tonos rojizos. 

En algún viaje que he hecho: islas griegas, ´´ Maldivas o la sabana africana, en donde presumen de espectaculares 

puestas de sol, os aseguro que ninguna iguala a la nuestra. 

Como no señalar nuestra Iglesia, con su portada románica. Por cierto, ¨¨estuvo propuesta por la Real Academia de la 

Historia, para ser declarada Monumento Nacional, en 1890. Pero al final no se concretó. 

 

El SEGUNDO MOTIVO es el PALACIO REAL DE RIOFRIO. 

El Rey Felipe V,  era un gran aficionado a la caza, ´´ y una zona que le gustó para cazar,  fue la de los pinares de 

Valsain, muy cerca de La Granja.´´ Tanto le gustó la zona que mandó construir en La Granja, ¨¨ un palacio con sus 

jardines a imitación de Palacio de Versalles, donde él  había nacido,¨¨ para que fuera la residencia de verano de la 

familia Real. 

 Eso fue en 1725. 

Por esos días, Felipe V . arrienda el Bosque de Riofrío, con el fin de que fuera otro lugar cercano donde poder cazar. 

Fue la segunda esposa de Felipe V, Isabel de Farnesio, la que posteriormente compró el Bosque, y amplió su 

extensión, ´´ con la idea de construir un palacio con jardines, que fuera su residencia. ´´ 

Fue terminada su construcción en 1752. Los jardines no se llegaron a hacer y ella nunca llegó a vivir en él. ¨¨Fue 

utilizado como pabellón de caza.  ¨¨Y aquí vinieron a cazar los sucesivos reyes hasta Alfonso XIII.  

La existencia de este Palacio Real, tan cerca de Las Navillas, - como sabéis somos vecinos, ¨¨solo nos separa una 

pared -  ´´ y que la realeza acudiera con relativa frecuencia a él,  dio a este pueblo un incuestionable atractivo. 

 

Bueno¨¨, tenemos un pueblo que a todos gusta, ¨¨¨y uno de nuestros vecinos era la familia real, con su palacio. 

Pero las comunicaciones no eran buenas.¨¨Y automóviles no había. ´´´´ Solo decir que  el primer coche que se 

matriculó en España,  fue en 1906. 

La solución fue la llegada del ferrocarril. La TERCERA razón, importantísima, para que el pueblo sea así. 

En 1844 se inauguró el tramo de ferrocarril Madrid Villalba, que era la primera parte del Madrid-Valladolid. 

Posteriormente se construyó el tramo Villalba-Segovia. 

 Se inauguró el 29 de junio de 1888 , ¨¨día de San Pedro, patrón de Segovia. El que se hiciera por Segovia en lugar de 

por Ávila, influyó el que la Casa Real tuviera su residencia de verano en La Granja y acudiera también a nuestro 

Palacio de Riofrío. 

 

La llegada del ferrocarril, ¨¨hace decir a Pilar Rivas, autora de un libro sobre la historia de Las Navillas,  lo siguiente:  



“fue el ferrocarril el principio de la transformación de este pueblo, ´´ convirtiéndose en un lugar de vacaciones para 

familias de la alta burguesía segoviana y madrileña por su cercanía a ambas ciudades, ´´y sobre todo por su enclave 

singular y unas condiciones medioambientales extraordinarias.” ´´´ 

Y es cierto, ´´´´pues a los pocos años se empezaron a construir lo que entonces se llamaban las CASAS DE 

TEMPORADA, ¨¨ que eran utilizadas solo en verano 

Fue a finales del siglo XIX y principios del XX. 

 

De esa época es La Quinta de San Luis de 1889, y Villa María;  ambas con un volumen contundente construido, 

incluida la torre y rodeadas de  amplios terrenos . 

La Asunción de 1897, cuyo edificio central se mantiene,  

De principios del siglo XX ; 

Villa María Lourdes,  Villa María Teresa , después llamada  Finca de El Chorrillo ¨¨, El Huertecico de Rosas,  las casa 

llamada de Moreno, Villa Santa Amalia , Quinta Pilar,  todas con una construcción parecida y considerable volumen y 

rodeadas también de amplios terrenos.  

Todas estas villas fueron construidas en zonas cercanas al pequeño casco urbano y se pueden ver paseando por el 

centro del pueblo. 

En 1920 estaba construido el primer edificio de La Concepción, después ampliado varias veces. 

Y me paro en 1920, porque si no la lista sería interminable  

Es claro que el ferrocarril fue esencial en el crecimiento posterior del pueblo,¨¨siendo este crecimiento mayor en la 

segunda parte del siglo XX.   

Se fue extendiendo, primero en la parte oriental de la actual calle Sierra,´´ después lo que llamamos la zona de Las 

Laderas´´´´, posteriormente  la Colonia de San Antolín, la zona de la Granjilla, ´´   la Carretera de Riofrío,´´ la zona 

próxima a la estación ´´, la más cercana al cementerio ´´y puntualmente en el resto del pueblo. ´´´´´´´´´´´´´´ 

 

No puedo por menos que comentar el caso curioso, siendo esta localidad tan pequeña, ¨¨ de que varias 

congregaciones religiosas,¨¨hayan tenido o tengan en la actualidad aquí su residencia¨.   

Seguramente fue porque este pueblo era y es, un buen sitio para cultivar el espíritu. 

O también porque era un pueblo de sierra, tranquilo y bien comunicado. 

Los primeros en llegar fueron los Jerónimos del Parral de Segovia, a mediados del siglo XVIII. Pero llegaron los 

franceses y suprimieron las Órdenes Religiosas y abandonaron el pueblo. 

Muchos años después, como antes os decía, en 1897 fueron las Religiosas de La Asunción y en 1920 estaba 

construido el edificio de La Concepción, de la Compañía de Jesús, ahora de las Esclavas de Cristo Rey. 

Areneros, también de los Jesuitas, con su residencia aquí al lado. 

En 1948 Las Religiosas de María Inmaculada en la Quinta de San Luis, que antes nombré a la que añadieron una 

capilla en la planta baja. 



Y hubo otra, la Congregación de las Dominicas, que tenían la residencia en la Estación, pero ya hace bastantes años 

que dejaron de venir. ¨¨¨¨ 

 

El CUARTO MOTIVO, tiene su origen en la segregación de las Navillas, en 1983.  ¨¨¨¨Una vez que el pueblo consiguió 

tener un Ayuntamiento autónomo, éste tomó decisiones sobre normas urbanísticas, ´´que perseguían que el pueblo, 

en lo posible. ¨¨ mantuviera su entorno natural,¨¨¨que el crecimiento de viviendas se hiciera de una forma ordenada. 

¨¨Determinó que tipo de construcción, fachadas, tejados, se podían hacer, de forma que coincidiera con la que es 

habitual en esta zona¨¨¨¨ y la verdad que parecida a algunas de las casas de temporada que ya existían. ´´ También 

fijaron los metros cuadrados mínimos de terreno necesario para poder construir. 

 

Todas estas circunstancias mencionadas han contribuido a que a este pueblo se le considere en su entorno, como un 

sitio distinto, ¨¨especial, ¨¨un poco exclusivo.  

Como anécdota, que confirma lo que digo, un día paseando por Segovia¨¨,, vi que en una agencia inmobiliaria¨¨ 

anunciaban ¨la venta de una casa de aquí. 

 Y el encabezamiento era ¨¨ Vivienda unifamiliar en el sitio exclusivo de Navas de Riofrío”. ¨¨¨¨  

¨Pero hay una quinta razón y no es la menos importante. Es la gente de este pueblo, y englobo a todos, residentes, 

no residentes y asiduos.¨¨¨¨  Indudablemente los habitantes de un lugar, dan al sitio un carácter y una personalidad 

determinada. ¨¨¨¨  Y puedo decir, y no me equivoco, ¨¨que la gente de este pueblo hace que Las Navillas tenga un 

carácter,  ´´una personalidad ´´ , una singularidad ´´ y un estilo ´´ especial.  Y está claro que para bien.     ´´´´ 

Bueno, ya estamos de fiestas. 

 Y como no recordar a gente que trabajaron desinteresadamente¨¨, para hacer unas fiestas que nos hacían pasar 

unos estupendos días.  Yo puedo recordar a Monge, que vivía en Segovia y venía en verano. Organizó los primeros 

pasacalles que se han hecho aquí¨¨ De esto hace unos 60 años ¨¨ . Como no recordar a Pablo Fierro, junto con otros 

voluntarios, que durante varios años organizaron unas fiestas extraordinarias.  

También a algunos del pueblo que cuando el Ayuntamiento empezó a rodar, y tenía pocos fondos y menos 

empleados, ¨¨ ayudábamos a la Corporación, a organizar las fiestas, ¨¨¨¨con mucho deporte y hasta había tiro al 

plato.¨¨¨¨ . Y nos daba tiempo a cantar el ´´Arrancando Patatas´´, esa canción de letra sensible y música armoniosa, 

que algunos conocéis.  

En el programa de Fiestas de este año es impresionante. He contado más de 30 actividades: ¨¨culturales, deportivas, 

juegos de entretenimientos¨, gastronómicas y musicales ¨¨y no faltan claro,  los fuegos artificiales, seña de identidad 

de las fiestas de este pueblo. 

Termino ya, os pido a todos que en estos días, estemos dispuestos a pasarlo bien.  

Como siempre tengamos respeto a los demás, ¨¨buen humor, ¨¨sonrisas, risas ¨¨y carcajadas, ¨¨para pasar unos días 

fenomenales. 

Las dos últimas cosas¨´´´´´´: NAVILLEROS,  

-VIVA LAS NAVILLAS  

-VIVA SAN ANTOLÍN. 

 


